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Дорогие земляки! Уважаемые ветераны войны и труда,
любимые бабушки и дедушки!

Примите самые искренние и сердечные поздравления
с Международным днем пожилых людей. В этом праздни�
ке тепло и сердечность, уважение и любовь к старшему
поколению � людям, олицетворяющим собой героизм, бес�
примерную стойкость и трудолюбие.

Трудами старшего поколения создавалось националь�
ное богатство Родины, возводились города, развивались
сельское хозяйство и промышленность, завоевывались
культурные и спортивные победы, делались научные от�
крытия, прославившие наше государство. Но главным на�
следием, которым с нами щедро делятся наши старшие,
бесспорно, являются многогранные знания, бесценный
жизненный опыт, мудрость, высокий патриотизм, любовь к
родной земле.

Невзирая на возраст, многие из вас не оставили сози�
дательную и трудовую деятельность, а продолжают актив�
но участвовать в общественно�политической жизни рес�
публики, в воспитании подрастающего поколения. Низкий
поклон вам за энергию, стойкость, доброту и терпение.

Уважаемые представители старшего поколения, в
Международный день пожилых людей примите искреннюю
благодарность за ваш труд, за все, что вы сделали и де�
лаете для родной республики и нашего Отечества.

Пусть в вашей жизни будет как можно больше солнеч�
ных и радостных дней. Крепкого вам здоровья и бодрости,
мира и благополучия!

 С уважением,
Председатель Правительства

Карачаево�Черкесской Республики
М. Я. КАРДАНОВ.

С Днем пожилых людей

Дорогие друзья!
Сердечно поздравляю вас с очередной годовщиной со

дня образования гражданской обороны МЧС России!
Гражданская оборона является одной из важнейших

функций государства, составляющей оборонного строи�
тельства, обеспечения безопасности страны и единой
государственной системы предупреждения и ликвидации
чрезвычайных ситуаций. Во все времена ваша работа
была и остается делом ответственным и почетным. Со�
трудников вашей службы всегда отличали мужество и
отвага, стойкость, готовность прийти на помощь в трудную
минуту.

В этот праздничный день выражаю сотрудникам Глав�
ного управления МЧС по Карачаево�Черкесской Респуб�
лике искреннюю признательность и благодарность за доб�
росовестный труд, высокий профессионализм, неизмен�
ную верность избранному делу!

Желаю вам доброго здоровья, семейного счастья, бла�
гополучия, успехов в службе во имя мира и спокойствия
жителей родной республики и нашего Отечества!

 С уважением,
Председатель Правительства

Карачаево�Черкесской Республики
М. Я. КАРДАНОВ.

С Днем гражданской обороны
МЧС России

ДЕНЬ пожилых людей �
напоминание нам, мо�

лодым, как важны, нужны
нашим родителям, бабуш�
кам, дедушкам наши лю�
бовь и забота, а также от�
личный повод окружить
родных особым вниманием.
Обычно к категории пожи�
лых людей относят тех, кто
достиг пенсионного возра�
ста. Исходя из этого, доб�
рый и светлый праздник се�
ребряного возраста могут
назвать своим почти 116
тысяч жителей Карачаево�
Черкесии.

К участию в городских
мероприятиях ко Дню
пожилых людей гото�
вится и жительница
республиканской сто�
лицы Галина СЕДОВА
(на снимке). Интелли�
гентная, ухоженная,
цветущая, настолько
моложавая, что воз�
раст в паспорте кажет�
ся ошибкой, � Галину
Петровну можно смело
назвать представите�
лем сообщества «новых
пенсионеров», которые жи�
вут по принципу «после
пенсии жизнь только начи�
нается» и каких много в
Европе и Америке, и пока

ПОСЛЕ ВЫХОДА
НА ПЕНСИЮ

так мало в нашей стране.
Галина Седова родилась

и выросла в г. Черкесске.
Окончив Ставропольский
педагогический институт,

она 47 (!) лет жизни посвя�
тила преподавательской де�
ятельности. Любовь к рус�
скому языку и литературе
женщина прививала школь�
никам на территории ны�

нешней Чеченской Респуб�
лики, куда попала по рас�
пределению, в Волгограде,
куда поехала с мужем, в
родном для супруга Дагес�
тане, на Севере, но больше
всего труда и лет Галина
Петровна отдала СОШ № 8

г. Черкесска, откуда она и
ушла на заслуженный от�

дых в 2006 году.
Позитивный жиз�

ненный настрой Седо�
вой создает впечатле�
ние беззаботной жиз�
ни. На самом деле
она, как и другие, не
избежала проблем,
присущих старикам.
Мы знаем, что возра�
стные изменения час�

то сопровождаются забо�
леваниями различной сте�
пени тяжести. А высокое
артериальное давление,
заболевания суставов � и
вовсе в первой пятерке

распространенных среди
пожилых людей недугов.
Казалось бы, все не так
страшно, но микроинсульт
� это не шутки шутить, и
когда больные ноги не по�
зволяют 1,5 месяца выхо�
дить из дома � тоже.

Вторая «больная» тема,
впрочем, как и у большин�
ства, �пенсия. Учитывая то,
что почти 17 тысяч жителей
нашей республики получа�
ют социальную доплату к
своим пенсиям, чтобы дове�
сти ее до минимума, пен�
сию Галины Петровы можно
назвать вполне достойной.
Но если брать во внимание
ее почтенный стаж работы,
звания «Ветеран труда» и
«Учитель�методист», много�
численные почетные грамо�
ты � немного грустно. Хочет�
ся, чтобы лучше жили наши
пенсионеры.

Окончание на 2
й стр.

В Свердловской обла�
сти в рамках Всерос�

сийского сбора психоло�
гов силовых структур со�
стоялся конкурс на зва�
ние «Лучший психолог
МЧС России». Победите�
лем его стала старший

лейтенант внутрен�
ней службы, психо�
лог отделения по
кадровой и воспита�
тельной работе
ФГКУ «1 отряд феде�
ральной противопо�

жарной службы по
Карачаево�Чер�
кесской Респуб�
лике» Людмила
Рыженкова.

Участники ме�
роприятия пред�

ставляли свои собственные
презентационные ролики,
решали теоретические и
практические задачи по ос�
новным направлениям дея�
тельности. Конкурс включал
в себя четыре тематических
задания: психологическая и
психофизиологическая ди�

агностика, психологическая
подготовка, психологичес�
кое консультирование и эк�
стренное реагирование. И в
итоге наибольшее количе�
ство баллов набрала наша
землячка!

Людмила работает пси�
хологом в чрезвычайном
ведомстве Карачаево�Чер�
кесии с 2009 года. Она ку�
рирует 380 человек лично�
го состава ведомства. В
ежедневные обязанности
специалиста входят психо�
диагностическое обследо�
вание сотрудников и работ�
ников отряда, отбор канди�
датов на работу, помощь в
стрессовых ситуациях, на�
пример, реабилитация пос�
ле крупных пожаров и чрез�
вычайных ситуаций.

Применять свои знания
и навыки на практике пси�
хологу ФГКУ «1 ОФПС по
КЧР» приходилось не раз.
Многочисленные учения и
тренировки, реальные ЧС и
происшествия не обходи�
лись без психологического
сопровождения. Сама Люд�
мила признается, что не
ожидала такой высокой
оценки ее профессиональ�
ных качеств.

� В своих силах я была
уверена, и настрой был
очень боевой, хотя до пос�
леднего не могла поверить
в победу, � делится психо�
лог.

Для Людмилы ее работа
� очень важная часть ее
жизни, а достижение таких
вершин в профессиональ�
ной деятельности являют�
ся результатом ежедневно�
го труда и решения широ�
кого спектра задач по ос�
новным направлениям де�
ятельности психолога.

 Пресс�служба ГУ
МЧС России по КЧР.

«ЛЮДИ РАЗУЧИЛИСЬ
ВИДЕТЬ ПРЕКРАСНОЕ»

МУЗЫКА, по утверждению щедрого на цитаты Бер�
тольда Ауэрбаха, это единственный всемирный

язык, его не надо переводить, на нем душа говорит с
душою.

Как обстоят дела в республиканском учебном за�
ведении, где молодежь учат этому «языку», много ли
понимающих его среди наших земляков и каковы
культурные нормы сегодняшнего общества, об этом
и многом другом в канун Международного дня музы�
ки мы говорили с директором республиканского го�
сударственного колледжа культуры и искусств им. А.
Даурова Фатимой КУДЖЕВОЙ.

музыкальных инструмен�
тов, замечательно пели.
Это при том, что ни у кого
не было профессионально�
го музыкального образова�
ния. А каждое воскресенье,
вне зависимости от погоды
и настроения, мы отправ�
лялись в филармонию горо�
да Кисловодска, в котором
жили, и наслаждались кон�
цертами классической му�
зыки. Ныне, к сожалению,
такие традиции утрачены.
Творческие коллективы,
призванные развивать вку�

сы и культурное мировоз�
зрение людей, заезжают в
республику крайне редко.
Люди лишены возможнос�
ти слышать живую музыку,
поэтому разучились пони�
мать ее, что очень обедня�
ет развитие вкуса и воспри�
ятие жизни в целом. Отсю�
да та проблема, которую вы
обозначили. В этом учеб�

ном году в наш кол�
ледж поступило 72
человека, около по�
ловины из них � на
исполнительские от�
деления (отделение
специального форте�
пиано, народных ин�
струментов, хорового
дирижирования, тео�
рии музыки, вокаль�
ное и оркестровое
отделения � Ред.).

Конечно, хотелось бы, что�
бы желающих получить
творческую специальность
было гораздо больше. Не
приходится на сегодняш�
ний день говорить и о кон�
курсах при проведении
вступительных экзаменов,
хотя колледж является ста�
рейшим и единственным в
Карачаево�Черкесии про�
фессиональным учебным
заведением в сфере куль�
туры и искусства.

Окончание на 3
й стр.


 Фатима Умаровна,
сколько бы ни говорилось
о том, что не хлебом
единым жив человек,
при выборе профес

сии и места работы
люди руководствуют

ся в первую очередь
желанием обеспе

чить себе стабильное
успешное будущее.
Сфера культуры да

леко не всегда может
гарантировать это. Пото

му и испытывает боль

шинство профильных
учебных заведений труд

ности с набором учащих

ся, особенно в регионах.
Как в колледже культуры
и искусств им. А. Дауро

ва обстоят дела с этим?

� В самом деле, культу�
ра теряет свои позиции. В
наше время люди разучи�
лись видеть, слышать, це�
нить прекрасное. Помню, в
моей семье все взрослые
играли на каком�либо из

25 сентября в Управле�
нии Росприроднадзора по
КЧР состоялась территори�
альная конференция. На ней
избраны 15 делегатов от
Карачаево�Черкесии для
участия в IV Всероссийском
съезде по охране окружаю�
щей среды, который состо�
ится в г. Москве 2�4 декаб�
ря. К слову, данный съезд
пройдет в России впервые
за десять лет и его прове�
дение находится на контро�
ле у Президента РФ Влади�
мира Путина. В состав на�
шей делегации вошли пред�
ставители органов исполни�
тельной власти республики,
общественных организаций,
предприятий, высших учеб�
ных заведений.

Коротко Обнародованы итоги
грантового конкурса все�
кавказского форума «Ма�
шук� 2013». 56 победителей
из Карачаево�Черкесии
стали обладателями гран�
тов на общую сумму � около
8 млн. рублей. Самую боль�
шую финансовую поддерж�
ку своего проекта «Musik is
my life» (500 тысяч рублей)
получила Фатима Китаева.
В категории «Детские и мо�
лодежные общественные
объ�единения и некоммер�
ческие организации» побе�
дителем стал Фонд поддер�
жки молодежных инициатив
«Развитие» (КЧР) с проек�
том «Ассоциации молодеж�
ных правительств СКФО».

В г. Карачаевске продол�
жается укладка второго
сплошного асфальтового
покрытия по ул. Мира. До�
рожные работы уже дошли

до пересечения улиц Мира
и Коста Хетагурова. Плани�
руется также облагородить
внешний вид домов по ули�
це Мира.

В минувшие выходные в
Малокарачаевском районе
прошел второй международ�
ный фольклорно�этногра�
фический фестиваль кара�
чаево�балкарской культуры
«Праздник айрана». В рамках
фестиваля были организо�
ваны выставка�ярмарка
произведений мастеров
традиционных художествен�
ных промыслов, выставка
национальных свадебных
платьев. Прошли конкурсы
исполнителей на народных
инструментах,  мастеров
кузнечного ремесла, конкурс
на лучшее приготовление
айрана. Подробности фести�
валя � в одном из следую�
щих номеров «ДР».

Актуально!

МУКИ НАУКИ

Перспективы и возмож�
ности привлечения моло�
дых людей к фундамен�
тально�прикладной науке
на региональном уровне
обсудили на днях в рамках
«круглого стола» в Обще�
ственной палате Карачае�
во�Черкесской Республики.
Разговор, в котором приня�
ли участие представители
научного сообщества на�
шего региона, власти, об�

О «СТАРЕНИИ» научных кадров говорится уже не
первый год, но сегодня, в свете широкого обсуж�

дения скандального закона о реформе РАН, эта тема
приобрела еще большую актуальность, ведь под уг�
розой может оказаться вообще само существование
науки в нашей стране.

щественных организаций и
др., получился долгим и не�
простым. Открыл встречу
член Общественной пала�
ты РФ Азамат Тлисов, обо�
значив, что стимулировать
молодежь к занятию науч�
ными исследованиями нуж�
но еще в школе.

� Без тесного взаимо�
действия наших учебных
заведений с различными
научно�исследовательски�

ми центрами, без создания
образовательных центров
при вузах, без развития
детских домов творчества
ситуацию, связанную с
привлечением молодых
специалистов в науку, из�
менить будет трудно, � от�
метил А. Тлисов. � Еще один
важный вопрос, который
нужно решить, � участие
наших школьников в круп�
ных научно�исследова�
тельских форумах, где
юные исследователи могли
бы впервые презентовать
свои работы, что стало бы
для детей отличным стиму�
лом.

Окончание на 2
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Пусть праздник
продолжится!

«…Впервые за много
лет в Черкесске проведен
чудесный праздник � День
города, в котором мы при�
нимали активное участие. В
концертной программе уча�
ствовали более 100 уча�
щихся нашей гимназии, ко�
торые тщательно готови�
лись к яркому выступле�
нию. Погодные условия по�
мешали в полном объёме
показать всю детскую про�
грамму, � говорится в пись�
ме, подписанном директо�
ром гимназии № 16 З. Мар�
шанкуловой, ее заместите�
лем по дополнительному
образованию М. Коблевым,
председателем совета гим�
назии Ж. Авидзба и руково�
дителем школьного хора С.
Моисеевой. � Мы очень про�
сим вас дать возможность
всем участникам детской
программы выступить в
любой другой день для того,
чтобы все убедились в
творческих способностях и
активной жизненной пози�
ции юных горожан».

В АДРЕС мэра республиканской столицы Руслана
Тамбиева пришло письмо от педагогического и

ученического коллектива, а также родительской об�
щественности гимназии № 16 г. Черкесска. Авторы
письма выражают искреннюю благодарность мэру «за
прекрасные преобразования в любимом городе» и об�
ращаются с неожиданной просьбой.

Вместе с тем авторы
письма обратились ко всем
руководителям образова�
тельных учреждений и твор�
ческих коллективов с
просьбой поддержать их
инициативу � провести в
городе красивый детский
праздник под названием «Я
люблю тебя, Черкесск!»

На это предложение уже
откликнулись инициатив�
ные группы большинства
городских образователь�
ных учреждений. В резуль�
тате руководством мэрии
города Черкесска было
принято решение предос�
тавить площадку для про�
ведения детского праздни�
ка ориентировочно 4 октяб�
ря. Но в случае непогоды
дата может быть изменена,
о чем будет сообщено до�
полнительно.

Участие детей в празд�
нике � исключительно по их
желанию и с разрешения
родителей.

Пресс�служба мэрии
города Черкесска.

НА ФОРУМЕ Карачаево�
Черкесская Республика
представила 18 инвестици�
онных проектов на 152,7
млрд. рублей. Это уже реа�
лизуемые или планируемые
к реализации проекты в
сфере туризма, агропро�
мышленного комплекса,
промышленности, произ�
водства строительных ма�
териалов, недропользова�
ния и гидроэнергетики.
Главный ожидаемый соци�
альный эффект от их реа�
лизации � создание более
21 тыс. рабочих мест.

Об этом и рассказал
Глава республики Рашид
Темрезов председателю
Правительства России
Дмитрию Медведеву, когда
тот в рамках форума посе�
тил экспозицию КЧР.

Начали с проекта «Ар�
хыз» � ключевого инвести�
ционного проекта, динами�
ка которого традиционно
транслируется в рамках
инвестиционного форума в
г. Сочи. Глава Карачаево�
Черкесии сообщил о проде�
ланной на площадке рабо�
те, в которой участвуют
государство, ОАО «Курорты
Северного Кавказа», Груп�
па Синара. Слова Главы
КЧР дополняли видеокадры
из Архызского ущелья Ка�
рачаево�Черкесии, где раз�
вернулась стройка. Они в
режиме он�лайн были выве�
дены на монитор.

 Рассказал Глава Кара�
чаево�Черкесии и о строи�
тельстве нового завода по
производству цемента,
(проект реализуется хол�
дингом Евроцемент Групп, в
структуру которого входит
ЗАО «Кавказцемент», дей�
ствующее на территории
КЧР), и о проекте «Откры�
тие обувной фабрики
«ОБУВЬ РОССИИ» в Черкес�
ске», инициатором которого
выступает холдинг «Обувь
России». Данный проект по�

На Международном форуме
«Сочи +2013»

С 26 по 29 сентября проходил XII Международный
инвестиционный форум «Сочи». В делегацию,

представлявшую на форуме Карачаево�Черкесию,
входили Глава КЧР Рашид Темрезов, спикер Парла�
мента КЧР Александр Иванов, мэр столичного города
Руслан Тамбиев, министр экономического развития
КЧР Эльдар Тлябичев.

лучил государственную га�
рантию Правительства Рос�
сийской Федерации...

Председатель Прави�
тельства России Дмитрий
Медведев дал высокую
оценку проектам, особо от�
метив перспективу разви�
тия обувного производства
в контексте реализации
программ в сфере легкой
промышленности России.
«То, что вы запускаете но�
вое производство, � это
очень правильно. В этой
сфере у нас очень сложная
ситуация, и если сумеете
закрепиться, будет очень
хорошо».

Также в рамках форума
«Сочи�2013» председатель
Правительства России
Дмитрий Медведев провел
«круглый стол» на тему:
«Стандарт инвестиционной
привлекательности регио�
нов. Итоги внедрения». В
работе «круглого стола»
принял участие Глава Кара�
чаево�Черкесии Рашид
Темрезов.

В своем выступлении
Дмитрий Медведев отме�
тил, что структура россий�
ской экономики в значи�
тельной мере несёт на себе
отпечаток прежних лет, и в
этом плане не многое уда�
лось. По словам Д. Медве�
дева, помимо государ�
ственных инвестиций, наи�
более важными стимулято�
рами экономики должны
стать оптимизация текущих
расходов бюджета, улучше�
ние бизнес�климата, рабо�
та с издержками, каче�
ственно новый уровень
конкуренции и государ�
ственного управления.

Председатель Прави�
тельства России рассказал
о том, что делается на фе�
деральном уровне для раз�
вития инфраструктуры как
мощного стимула для инве�
стиций.

Окончание на 2
й стр.

Лучший психолог
МЧС России
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Окончание.
Начало на 1
й стр.
Во�первых, в текущую

осеннюю сессию Государ�
ственная Дума рассмотрит
разработанные Правитель�
ством законопроекты, кото�
рые, в частности, предус�
матривают для малого биз�
неса, который находится на
упрощённой системе нало�
гообложения, сохранение
льготного тарифа страхо�
вых взносов на период до
2018 года.

Во�вторых, Правитель�
ство ещё с 2005 года нача�
ло активную кампанию по
субсидированию ряда про�
грамм – программ регио�
нального развития малого и
среднего бизнеса. В 2011–
2012 годах на эти цели было

На Международном форуме «Сочи +2013»
направлено около 40 млрд.
рублей, в основном это
приблизительно 65 регио�
нов. На один рубль регио�
нальных средств сейчас
приходится приблизитель�
но четыре рубля федераль�
ных средств. Поддержку
получили порядка 425 тыс.
человек, которые заняты в
секторе малого и среднего
предпринимательства, где
было создано порядка 270
тыс. рабочих мест.

 В�третьих, премьер�
министр сообщил, что под�
писал специальное поруче�
ние о том, чтобы прорабо�
тать создание специальной
структуры – Российского
агентства по привлечению
инвестиций в регионы� РА�
ПИР. «Вообще, это доста�

точно успешная междуна�
родная практика, такие
агентства есть во многих
странах мира. Оно должно
стать службой одного окна
для иностранных инвесто�
ров прежде всего, особен�
но для тех, кто приходит с
проектами уровня средне�
го бизнеса, где�то от 5 млн.
долларов инвестиций, и
продвигать, конечно, с дру�
гой стороны, российские
регионы на мировой рынок
инвестиций. Если у нас эта
структура заработает, на�
деюсь, что она будет полез�
на для всех здесь присут�
ствующих»,�отметил Д.
Медведев.

В�четвёртых, как сказал
председатель Правитель�
ства РФ, в стране началось

внедрение инвестиционно�
го (специального) регио�
нального стандарта. Это
необходимый уровень тре�
бований, минимальных тре�
бований, касающихся за�
щиты прав инвесторов, со�
здания инновационной ин�
фраструктуры и инвестици�
онных позиций и, конечно,
создания соответствую�
щей долгосрочной страте�
гии. Ряд регионов уже в
пилотном плане внедрил
соответствующие стандар�
ты. В дополнение к инвест�
стандарту в ближайшее
время будет разработан
региональный стандарт
развития конкуренции...

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

МУКИ НАУКИ
Окончание.

Начало на 1
й стр.
Тему продолжил замес�

титель председателя ОП
КЧР, директор Экономичес�
кого института СКГГТА Ра�
шид Канцеров. По его мне�
нию, толчком для школьни�
ков к занятию наукой может
быть живой пример, а для
этого необходимо прово�
дить встречи ребят и уче�
ных, причем не только из
нашего региона, которые
смогут многое рассказать и
показать, а главное � заин�
тересовать детей. Высту�
пая, Рашид Александрович
посетовал на уровень под�
готовки школьников, отме�
тив, что знаний ребят не
хватает, чтобы сдать экза�
мены по физике, информа�
тике и поступить в вуз на ин�
женерную специальность, и
это одна из причин нехват�
ки специалистов данного
профиля в стране.

С этим согласился чело�
век, имеющий к науке самое

непосредственное отноше�
ние, � заместитель директо�
ра Специальной астрофизи�
ческой обсерватории РАН
Валерий Власюк:

� Да, к сожалению, все
меньше молодых людей по�
ступают в вузы хорошо под�
готовленными, еще меньше
из них впоследствии оста�
ются в науке. Это приведет
к тому, что рано или поздно
мы будем вынуждены поку�
пать на западе и техноло�
гии, и «мозги», в смысле
звать на работу ученых из
других стран.

Подготовка школьников,
их заинтересованность и
стремление заниматься на�
укой � это один аспект. Дру�
гая сторона медали � воз�
можности и условия для
занятия наукой. Валерий
Власюк, в частности, при�
вел в пример Китай, где на
науку выделяются огром�
ные средства, строятся но�
вые здания, открываются
лаборатории, обсерватории

и т.д. А у нас, отметили на
«круглом столе», кандидаты
наук получают «копейки», не
говоря уже о техническом
оснащении, когда в кабине�
те, где трудятся десять уче�
ных, имеется лишь один
компьютер. «И кто из моло�
дых людей согласится пой�
ти работать в таких услови�
ях?» � прозвучавший вопрос
был, скорее, риторическим,
ибо альтруистов в наше
время немного.

� Наше государство дол�
жно решить, что для него
является приоритетами, �
высказал свою точку зрения
на проблему проректор по
научной работе СКГГТА Аб�
рек�Заур Джендубаев. � Се�
годня мы гордимся лидиру�
ющими позициями по по�
ставке за рубеж нефти и
газа, а когда�то мы горди�
лись Гагариным и первыми
спутниками. Строительство
газо� и нефтепроводов � это
одно, но, скажите, какие мы
имеем сегодня научные до�

стижения, свершения, от�
крытия?

Обсудив наиболее важ�
ные аспекты проблемы при�
влечения молодежи в науку,
участники «круглого стола»
выработали рекомендации,
которые будут направлены
для рассмотрения в органы
власти, в том числе и в Ми�
нистерство образования
КЧР, представителей которо�
го на «круглом столе», к со�
жалению, не было. Среди
предложений � проведение
олимпиад среди школьников
«Занимательная физика» и т.
п., проведение семинаров,
стажировок, в том числе за
границей, учреждение гран�
тов, проведение конкурсов и
т.д. Возможно, имеет смысл
учредить региональный науч�
но�популярный журнал. Мо�
лодые ученые не должны ог�
раничиваться лишь призна�
нием заслуг своими колле�
гами, они должны получать
за свою работу материаль�
ное вознаграждение, стимул
для дальнейшей работы, а
самое главное � быть вос�
требованными, ощущать,
что они нужны обществу,
нужны своей стране.

Мария ОЛЕФИРЕНКО.

КАЧЕСТВА, которыми
должен обладать спаса�

тель, можно перечислять
бесконечно, но возглавляют
этот список хорошая физи�
ческая и профессиональная
подготовка. Чрезвычайные
ситуации, которые могут
произойти в любой геогра�
фической точке не только
нашей страны, но и всего
мира, требуют владения
навыками проведения ава�
рийно�спасательных и дру�
гих неотложных работ в го�
рах, лесах, на водоеме. А
для того чтобы решить, ка�
ким образом спасатели до�
берутся до места происше�
ствия, необходимо учиты�
вать расстояние от места
дислокации отряда к месту,
где необходима помощь,
характер ЧС, количество
спасателей и техники, нали�
чие транспортных средств.
Как показывает опыт, наи�
более эффективным во
многих поисково�спаса�
тельных операциях являет�
ся применение авиации.
Она позволяет значительно
сэкономить время, необхо�

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Г. Седова рассказывает,

что треть пенсии уходит на
оплату коммунальных услуг,
в полтора раза больше � на
лекарства и лечение («Еще
муж говорил: «У нас не хо�
лодильник, а аптека» � вся
дверная полка занята ле�
карствами»), а оставшиеся
средства � естественно, на
питание, бытовую химию и
т. п. В своей любимой кос�
метике она тоже себе ста�
рается не отказывать. «Хо�
рошо, что еще на одежду не
трачусь, � добавляет Галина
Петровна. � Все сама себе
шью». Словом, на жизнь
хватает, а вот копить, как
признается женщина, никак
не получается.

А еще зачастую наши
старики очень одиноки,
иногда даже живя в боль�
шой семье, потому что не
получают должного внима�
ния. В данном случае, оди�
ночество нашей героини
вынужденное. Шестнадцать
лет назад умер муж. Через
несколько лет она похоро�
нила мать. Дети устроили
свою жизнь и разлетелись:
сын Валерий работает ме�
неджером в Санкт�Петер�
бурге, дочь Элла трудится
врачом в Тюменской облас�
ти. У Галины Петровны чет�

ПОСЛЕ ВЫХОДА
НА ПЕНСИЮ

димое для обследования
территории ЧС, и, главное
сократить сроки самой опе�
рации. Количество участни�
ков поисковых групп при
этом тоже уменьшается.

Но вот в горах проведе�
ние поисково�спасательных
работ с привлечением авиа�
ции � задача сложная. Боль�
шая высота над уровнем
моря, узкие долины, крутые
склоны и высокие вершины,
резкие изменения направ�
ления ветра, уменьшение
видимости из�за туманов,
снегопада, облачности и
многие другие факторы ус�
ложняют не только посадку
или зависание вертолета
над местом происшествия,
но и порой вообще ставят
под вопрос выполнение по�
лета. В сложных рельефных
условиях, затрудняющих
посадку техники, зачастую
принимаются решения о де�
сантировании спасателей.
И здесь должна соблюдать�
ся четкая последователь�

ность совместных действий
экипажа вертолета и спаса�
телей. Именно на отработку
действий спасателей Кара�
чаево�Черкесского поиско�
во�спасательного отряда
МЧС России была направ�
лена тренировка, состояв�
шаяся на вертолетной пло�
щадке города Черкесска.
Спасателям представилась
возможность выполнить де�
сантирование в «зону ЧС» с
высоты 30�40 метров.

Беспарашютный спуск
по закрепленной к борту
веревке с помощью спуско�
вого устройства на ограни�
ченную площадку проводил�
ся с вертолета Ми�8 Севе�
ро�Кавказского региональ�
ного центра МЧС России. В
числе проходящих подго�
товку были и опытные мас�
тера спасательного дела, и
новички, для которых это
первые полеты. Каждый
спасатель трижды спускал�
ся с борта с помощью вере�
вочных приспособлений,

были отработаны все воз�
можные элементы.

� Раньше, когда Карача�
ево�Черкесия входила в со�
став ЮФО и региональный
центр МЧС России находил�
ся в Ростове, отправлять
вертолет сюда для учений
было нерационально. Мы
посылали одного�двух на�
ших сотрудников в сосед�
ние субъекты для прохож�
дения десантной подготов�
ки. Теперь региональный
центр расположен в Пяти�
горске, это 40 минут лёта. И
потому с прошлого года мы
проводим тренировки здесь,
в КЧР, � рассказал началь�
ник КЧ ПСО МЧС России
Андрей Мозгов.

Прибыв в КЧР, специали�
сты СКРЦ МЧС России так�
же провели облет � монито�
ринг пожароопасной, селе�
опасной обстановки в рес�
публике по маршруту: Ку�
банское водохранилище �
плато Бермамыт � Зелен�
чукская � Усть�Джегута �
Черкесск.

Пресс�служба ГУ МЧС
России по КЧР.

Спасатели
оттачивают
мастерство

«К ЗИМЕ ЭНЕРГЕТИКИ
ПОДГОТОВИЛИСЬ
ОСНОВАТЕЛЬНО»

Объект
внимания

Карачаево�Черкесский
филиал МРСК Север�

ного Кавказа (входит в
Группу компаний ОАО
«Россети») провел для
журналистов республи�
канских СМИ пресс�тур
по объектам электро�
энергетики, в ходе кото�
рого представители элек�
тросетевой компании
рассказали им о ходе
подготовки к осенне�
зимнему периоду 2013�
2014 гг.

Так, журналисты побы�
вали в главном диспетчер�
ском пункте, где замести�
тель начальника диспетчер�
ской службы Карачаево�
Черкесского филиала
МРСК Северного Кавказа
Александр Таралов расска�
зал о работе этого подраз�
деления компании. Специ�
алисты именно этой служ�
бы осуществляют контроль
и мониторинг на всех
объектах электросетевого
комплекса республики для
оперативного реагирова�
ния и принятия решений в
случае внештатных ситуа�
ций. Стоит отметить, что в
главный диспетчерский
пункт могут попасть немно�
гие, поэтому «пишущей
братии» выпала уникальная
возможность своими глаза�
ми увидеть карту энерго�
снабжения республики, на
которой отмечены все
энергообъекты филиала.

Представители СМИ
также пообщались с заме�
стителем директора�глав�
ным инженером Карачаево�
Черкесского филиала
МРСК Северного Кавказа
Эльдаром Байбагисовым,
который дал исчерпываю�
щую информацию по всем
направлениям деятельнос�
ти компании. Особое вни�
мание он заострил на том,
что в настоящее время ра�
боты по подготовке элект�
росетевого комплекса рес�
публики к предстоящему
осенне�зимнему периоду
вышли на завершающую
стадию, а свидетельством
готовности энергетиков
пройти максимум нагрузки
на энергосистему без сбо�
ев станет получение в ок�

Ярко+красный лист+извещение +
на дверь должника!

Текст извещения гласит:
«В соответствии с абз.5 п.2
ст.12 Федерального закона
«О судебных приставах» и
п.6 ч.1 ст.64 Федерального
закона от 02 октября 2007
года № 229�ФЗ «Об испол�
нительном производстве»
судебный пристав�исполни�
тель вправе входить в жи�
лые и нежилые помещения
и хранилища, занимаемые
должником или другими ли�
цами, либо принадлежащие
должнику или другим лицам,

Акция

НЕ СОВСЕМ обычную акцию проводят судебные
приставы Карачаево�Черкесии. Жители республи�

ки, «забывающие» своевременно оплачивать долги,
на входных дверях своих жилищ могут обнаружить
самоклеящиеся листы�извещения ярко�красного цве�
та, предупреждающие о возможном вскрытии жило�
го помещения без участия должников.

в целях исполнения испол�
нительных документов БЕЗ
СОГЛАСИЯ СОБСТВЕННИ�
КА И ЛИЦА, ОБЛАДАЮЩЕ�
ГО ПРАВОМ ИХ ИСПОЛЬ�
ЗОВАНИЯ. До настоящего
времени лицами, прожива�
ющими по данному адресу,
требования исполнительных
документов, находящихся
на исполнении в Управле�
нии Федеральной службы
судебных приставов по Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публике, НЕ ИСПОЛНЕНЫ. В
связи с чем извещаем ВАС,
что в случае неявки к судеб�
ному приставу�исполните�
лю в 3�дневный срок с мо�

мента обнаружения данно�
го извещения ЖИЛОЕ ПО�
МЕЩЕНИЕ БУДЕТ ВСКРЫ�
ТО БЕЗ ВАШЕГО УЧАСТИЯ».
Подобные извещения, сиг�
нализирующие как хозяину
жилища, так и его соседям:
«Это злостный неплатель�
щик!», должны побуждать
граждан вовремя отдавать
долги, не дожидаясь, когда
в дверь постучится судеб�
ный пристав.

В течение нескольких
недель на территории все�
го региона судебные при�
ставы 11 структурных под�
разделений управления
выедут по тысячам адресов

должников, и тысячи долж�
ников увидят на своих две�
рях красные извещения�
предупреждения.

Рейды по взысканию
задолженности служба су�
дебных приставов Карача�
ево�Черкесии осуществля�
ет не впервые, однако, пы�
таясь призвать к ответу
лиц, уклоняющихся от ис�
полнения обязательств по
выплате долгов, судебные
приставы республики наме�
рены и впредь использо�
вать самые различные спо�
собы воздействия.

Пресс�служба Управ�
ления ФССП по КЧР.

Такой вывод сделали журналисты
республиканских СМИ, приняв участие

в необычном пресс�туре

тябре текущего года Пас�
порта готовности к зиме.

В филиале уже прове�
ден ремонт 3954,2 км воз�
душных линий электропе�
редачи различного напря�
жения, что составляет 100
% от запланированного
объема.

В рамках подготовки к
предстоящему осенне�зим�
нему периоду отремонтиро�
ваны также 851 трансфор�
маторная подстанция на�
пряжением 10/0,4 кВ, 489
масляных выключателей
10�110 кВ, 265 разъедини�
телей 35�110 кВ и 88 отде�
лителей�короткозамыкате�
лей ОД�КЗ 35�110 кВ.

Кроме этого, для обес�
печения бесперебойной ра�
боты электрических сетей
Карачаево�Черкесского
филиала заменены 29
трансформаторов, отслу�
живших свой срок работы,
58,6 км проводов на воз�
душных линиях электропе�
редачи напряжением 10�0,4
кВ, 1386 вводов в здания,
произведена также пере�
тяжка 411,6 км проводов на
ВЛ 0,4�10.

Филиал также на 100 %
укомплектован необходи�
мыми материалами и сред�
ствами для выполнения
аварийно�восстановитель�
ных работ в случае аварий
и чрезвычайных ситуаций.

Затраты на производ�
ство ремонтных работ в
филиале за 7 месяцев 2013
года составили 69 млн. 168
тыс. рублей, основной
объем работ на сумму 66
млн. 758 тыс. рублей вы�
полнен хозяйственным
способом.

Проведенный плановый
ремонт электросетевого

оборудования Карачаево�
Черкесского филиала
МРСК Северного Кавказа
будет способствовать по�
вышению надежности и ка�
чества электроснабжения
населенных пунктов Кара�
чаево�Черкесии.

Далее в рамках пресс�
тура журналисты посетили
модернизированную под�
станцию 110 кВ «Южная».
Здесь экскурсию для пред�
ставителей республиканс�
ких СМИ провел начальник
отдела капитального стро�
ительства Карачаево�Чер�
кесского филиала МРСК
Северного Кавказа Ренат
Хачиров. Он показал новое
современное оборудова�
ние, установленное на пи�
тающем центре по инвес�
тиционной программе
МРСК Северного Кавказа, и
рассказал о новых возмож�
ностях обновленной под�
станции.

Дело в том, что «Южная»
обеспечивает электроснаб�
жение наиболее густонасе�
ленной южной части города
Черкесска, в которой ведет�
ся интенсивное строитель�
ство индивидуальных и мно�
гоквартирных жилых домов,
а также ряда социальных
объектов, в том числе детс�
кого сада и школы. На се�
годняшний день два сило�
вых трансформатора Т�1 и
Т�2 напряжением 110/10 кВ,
которые были введены в эк�
сплуатацию в 1987 году,
работают на пределе с на�
грузкой в 90 % и 70 %, соот�
ветственно, в связи с чем
подключение новых потре�
бителей представляло оп�
ределенные трудности.

Для решения этой про�
блемы в 2011 году МРСК

Северного Кавказа нача�
ла реализацию инвести�
ционного проекта по мас�
штабной реконструкции
ПС 110 кВ «Южная», в
ходе которой оба силовых
трансформатора были за�
менены. После ввода их в
работу общая мощность
трансформаторов увели�
чится с 32 МВА до 80 МВА.
Это позволит в течение
ближайших тридцати лет
присоединять к подстан�
ции новых потребителей.

Планируется, что ввод
в эксплуатацию первого
пускового комплекса ПС
«Южная» произойдет в 4
квартале этого года � для
этого специалисты Кара�
чаево�Черкесского фили�
ала МРСК Северного Кав�
каза готовят всю необхо�
димую документацию,
тогда как все строитель�
ные и монтажные работы
по установке нового со�
временного электрообо�
рудования, наладочные
работы проведены в пол�
ном объеме. Реализация
всего инвестиционного
проекта по реконструкции
ПС будет завершена в
2014 году.

Причем, как отметили
специалисты Карачаево�
Черкесского филиала
МРСК Северного Кавказа,
переход на новое совре�
менное оборудование для
потребителей Черкесска
произойдет практически
незаметно, без масштаб�
ных отключений электро�
энергии.

В ходе пресс�тура
журналисты задавали
специалистам различные
вопросы, в том числе о
работе по борьбе с хище�
ниями электроэнергии
(кстати, в филиале она
ведется довольно эффек�
тивно: более 78 % потре�
бителей Карачаево�Чер�
кесии, получивших пре�
дупреждения об отключе�
нии в августе, оплатили
свои долги за электро�
энергию!), о проверке
электроустановок вблизи
школ и т. д., и на все по�
лучили исчерпывающие
ответы.

Н. АЛАКАЕВА.

веро внуков, только видит
она их, к сожалению, не так
часто, как ей хотелось бы.
Недостаток общения скра�
шивает новенький телеви�
зор, подаренный сыном. А
еще у общительной Седовой
много подруг и знакомых.
Когда случаются проблемы
со здоровьем, выручает го�
родское управление соци�
альной защиты населения.
«Мне очень повезло с соци�
альным работником, � рас�
сказывает женщина. � Ле�
ночка Трофимова � добрей�
шей души человек, всегда
внимательна и ласкова.
Если надо, посоветует что�
нибудь, подскажет. С ней
можно и о проблемах пого�
ворить, и пожаловаться.
Всегда выслушает, поддер�
жит…»

Даже учитывая все вы�
шеперечисленные пробле�
мы, Галина Петровна бодра
духом и не теряет любви к
жизни: «Кто сказал, что вы�
ход на пенсию � это конец?

Напротив, в этом столько
положительных моментов!
Прежде всего, ты приобре�
таешь самое ценное � вре�
мя. Раньше тебе его катас�
трофически не хватало, ты
бегал по кругу: дом�работа,
работа�дом, из�за чего были
постоянные стрессы и не�
довольства. А теперь есть
возможность наслаждаться
жизнью, смаковать удоволь�
ствие от каждого ее часа.
Как приятно просто поси�
деть на скамейке в парке,
никуда не спеша, не думая
о том, какие заботы ждут
тебя дома. Ты учишься по�
лучать от жизни удоволь�
ствие. Действительно дела�
ешь то, что хочешь».

Женщина много и с удо�
вольствием читает, вяжет,
вышивает, шьет (весь эле�
гантный гардероб Галины
Петровны выполнен ее ру�
ками). Она очень любит и
смотрит концерты и кино�
фильмы по телевизору, хо�
дит в театр, встречается с

друзьями. Каждый день,
если позволяет погода, Га�
лина Седова час или два
отводит вечерней прогулке.
Но больше всего женщине
доставляют радость неожи�
данные приезды бывших
учеников, вот тогда получа�
ются поистине неповтори�
мые по своему очарованию
приятные вечера воспоми�
наний. С огромным удоволь�
ствием она рассказывает о
том, как провела лето у
сына в Санкт�Петербурге:
много гуляла, знакомилась
с достопримечательностя�
ми города. Глядя в сияющие
глаза Галины Петровны, ког�
да она что�то рассказыва�
ет, понимаешь, как мудра
где�то услышанная фраза:
«Кто�то и в 80 � молод, а
кто�то и в 40 � старик».

Наша жизнь � в наших
руках. Старость, в полном
смысле этого слова, прихо�
дит тогда, когда мы ей по�
зволим, и наша героиня
тому пример. А праздник,
посвященный Дню пожилых
людей, все равно касается
всех. Потому что у каждого
из нас найдется близкий
или просто хороший знако�
мый почтенного возраста,
которому важно услышать,
что его помнят и любят.

Фатима БИДЖИЕВА.
Фото автора.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ зе�
мельный надзор � одна из

основных задач Управления
Росреестра по Карачаево�
Черкесской Республике. Осу�
ществляется он управлением
в форме проверок, проводи�
мых в соответствии с планом,
утверждаемым в порядке, ус�
тановленном законом, а так�
же внеплановых проверок с
соблюдением прав и закон�
ных интересов организаций и
граждан.

На 1 октября этого года
проведено 742 проверки со�
блюдения земельного зако�
нодательства, выявлено 711
нарушений. Привлечено к ад�
министративной ответствен�
ности 711 нарушителей, сум�
ма наложенных и взысканных
штрафов составила 500 ты�
сяч рублей и в полном объё�
ме поступила в бюджеты ор�
ганов местного самоуправле�
ния, на территории которых
были допущены нарушения.

В структуре выявленных
нарушений земельного зако�
нодательства этого года ос�

Осуществляя госземнадзор...
новная доля приходится на
самовольное занятие земель�
ных участков. Граждане, пере�
двинувшие забор для расши�
рения своих участков или ус�
тановившие металлические
гаражи на землях общего
пользования без надлежаще
оформленных документов на
землю, допустили админист�
ративное правонарушение, за
что согласно статье 7.1 КоАП
РФ предусмотрена ответ�
ственность для граждан от
500 до 1000 рублей, для
юридических лиц � от 10000
до 20000 рублей. По действу�
ющему законодательству ре�
гистрация носит заявитель�
ный характер, но это не зна�
чит, что можно пользоваться
землей без документов и не
платить земельный налог или
арендную плату.

Конечными результатами
проведения мероприятий по

государственному земельно�
му надзору являются выявле�
ние нарушений земельного
законодательства, принятие
мер по их устранению, при�
влечение виновных лиц к ад�
министративной ответствен�
ности и контроль исполнения
ранее выданных предписаний
об устранении нарушений.

Осуществление государ�
ственного земельного надзо�
ра на территории Карачаево�
Черкесской Республики обес�
печивает основные конститу�
ционные права граждан,
прежде всего, защиту права
государственной, муници�
пальной и частной собствен�
ности на землю, а также над�
лежащий порядок владения и
распоряжения ею.

Земельное законодатель�
ство России претерпевает
постоянные изменения, наце�
ленные на социально�эконо�

мическую сбалансирован�
ность интересов рынка, обще�
ства и государства. Деятель�
ность госземинспекторов �
эффективная практика, спо�
собствующая его совершен�
ствованию.

Для получения разъясне�
ний по вопросам оформле�
ния прав на землю необходи�
мо обращаться в отдел госу�
дарственного земельного
надзора, землеустройства и
мониторинга земель Управ�
ления Росреестра по Карача�
ево�Черкесской Республике
по адресу: г. Черкесск, ул.
Красноармейская, 144 ( ря�
дом со школой №7 ), каб.
№209, тел.: 20�57�26.

Е. ПОЛОВИН,
начальник отдела гос�

земнадзора, землеустрой�
ства и мониторинга земель
Управления Росреестра по
КЧР.
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Уважаемая редакция!
Я обращаюсь к вам с

благодарственным письмом
в адрес работников Мини�
стерства здравоохранения
КЧР, а особенно в адрес
консультанта отдела органи�
зации лечебно�профилакти�
ческой помощи МЗ КЧР Ай�
шат Алиевны Хатуевой.

Случилось так, что в
июне � июле прошлого года
я заболела. Врачи пришли
к заключению, что мне не�
обходима срочная опера�
ция на сердце, причем в г.
Москве. Мне была выдана
квота, и я была направлена
в столицу.

Там мне сказали, что
необходимо подождать в
гостинице, где я проживала
за свои деньги несколько

К 70�летию со дня депортации
карачаевского народа

В Карачае
он чувствовал себя
как дома…

«ЛЮДИ РАЗУЧИЛИСЬ
ВИДЕТЬ ПРЕКРАСНОЕ»

Окончание.
Начало на 1
й стр.

 Может быть, дело в

том, что не все юноши и
девушки, в которых про

снулось желание посвя

тить себя искусству, в
детстве имели возмож

ность посещать музы

кальную школу, и теперь
это мешает им поступить
в колледж?

� Конечно, на музыкаль�
ные отделения мы не при�
нимаем абитуриентов без
соответствующей подго�
товки. У нас, при колледже,
есть школа для одаренных
детей, и большая часть
обучающихся там стано�
вятся впоследствии на�
шими студентами. Та�
лантливых детей много,
одаренность не всегда
проявляется с первых
шагов, поэтому подго�
товка и раскрытие та�
ланта в детях � это дело
времени и большого
труда. Но у нас есть от�
деления, где при по�
ступлении знание нот�
ной грамоты не требу�
ется. Это хореографи�
ческое отделение, биб�
лиотечное, отделение
декоративно�приклад�
ного искусства, отделе�
ние социально�культур�
ной деятельности.


 А у вас есть идеи,
как развить музы

кальный вкус взрос

лого населения?

� У нас есть возмож�
ность возобновить про�
ведение «университе�
тов культуры». Раньше
они проводились регуляр�
но, и горожане с удоволь�
ствием посещали эти тема�
тические лекции � концер�
ты, где выступали препода�
ватели и студенты коллед�
жа. Мы могли бы и сегодня
выступать с концертами в
самых отдаленных уголках
республики, но, увы, есть
проблема с транспортом.
При колледже созданы и
работают несколько кол�
лективов: камерный ор�
кестр, оркестр духовых ин�
струментов, оркестр рус�
ских народных инструмен�
тов, ансамбль скрипачей,
вокальные ансамбли, сме�
шанный хор, женский хор и
фольклорный ансамбль на�
циональной музыки. Они
выступают в учреждениях г.
Черкесска, часто по при�
глашению: в школах горо�
да, в реабилитационном

1 октября � Международный день музыки

Из почты
редакции Не оставили

в беде
недель. А потом мне сооб�
щили, что для проведения
операции необходимо
предварительное лечение
по месту жительства.

Таким образом, израс�
ходовав большие деньги,
не получив никакой помо�
щи, в ужасно подавленном
состоянии я вернулась в г.
Черкесск. Все это еще
больше ухудшило состоя�
ние моего здоровья.

В марте этого года я
обратилась в Министерство
здравоохранения КЧР и
впервые встретилась с ра�
ботником министерства А.
Хату евой. Внимательно
выслушав меня, изучив до�
кументы, Айшат Алиевна

сказала, что мне нужна по�
мощь, причем срочная. Бла�
годаря таким чутким работ�
никам Министерства здра�
воохранения КЧР я получи�
ла квоту и была направле�
на в Астраханский кардио�
хирургический центр, где
мне была сделана сложная
операция.

После операции меня
отправили домой с услови�
ем, что я вновь, через неко�
торое время, должна вер�
нуться к ним для дополни�
тельного обследования, для
чего мне нужна квота.

Опять пришлось обра�
титься в наш минздрав. А.
Хатуева приняла меня очень
приветливо, спросила про
здоровье, внимательно
выслушала. Потом, видя
мое состояние, попросила
не переживать, т.к. мини�

стерство сделает все, что�
бы мое лечение было до
конца завершено. И дей�
ствительно, через некото�
рое время мне была выде�
лена квота, и в июле в г. Ас�
трахани мне еще раз сде�
лали операцию, после кото�
рой я стала чувствовать
себя гораздо лучше. Это
все благодаря таким лю�
дям, как Айшат Алиевна.
Как не выразить им искрен�
нюю благодарность за их
работу, за их красивое, пра�
вильное и человеческое от�
ношение к больным, нужда�
ющимся в поддержке лю�
дям! Спасибо, что не оста�
вили меня со своей бедой
один на один. Спасибо за
человеческую доброту и
красоту!

Очень хочется, чтобы у
нас в органах государ�
ственной власти было по�
больше таких людей!

С уважением,
А. ПОПОВА.

г. Черкесск.

центре для несовершенно�
летних «Надежда», доме�
интернате для престаре�
лых и инвалидов, в респуб�
ликанских “взрослой” и
детской библиотеках ... По
городу музыканты переме�
щаются на общественном
транспорте, с инструмен�

тами за спиной или в руках.
Но мы с большим удоволь�
ствием выступали бы за
пределами республиканс�
кой столицы, и это навер�
няка дало бы свои плоды.
Надеюсь, что когда�нибудь
эта проблема решится.


 Это единственная
или одна из многих про

блем колледжа?

� К сожалению, не един�
ственная. Есть проблема
ветхости здания, налицо
необходимость ремонта в
спортзале, фойе, концерт�
ном зале, давно не обнов�
лялся парк музыкальных
инструментов. Сейчас, как
никогда, остро стоят все
эти насущные вопросы, как
и главный вопрос � оста�
точного принципа финанси�
рования культуры в целом.


 Кто, по
вашему, дол

жен решать их? Местные

власти или руководство
страны?

� Все вместе. Проблем
достаточно много, и за счет
средств местного бюджета,
боюсь, решить их не удаст�
ся. Но если сейчас не обра�
тить внимание на происхо�
дящее в нашей сфере, мы

можем потерять все.
Культура находится в
бедственном положе�
нии, и, увы, мало кто
понимает, что сама
себя спасти она не мо�
жет, как не могла ни�
когда, у нее просто�
напросто нет таких ре�
сурсов. Поддержка
творчества, искусства
всегда была призна�
ком внутренней куль�
туры человека. В бы�
лые времена находи�
лось множество меце�
натов, поддерживав�
ших культурные заве�
дения и талантливых
артистов, художников,
музыкантов. Такое не�
равнодушие к пре�
красному поднимало
статус человека в гла�
зах общества. Если же
сейчас не обратить
внимание на сложив�

шуюся ситуацию, мы поте�
ряем даже то, что имеем, и
тогда нам придется, как
никогда, вновь выписывать
гувернеров из Германии,
Франции для обучения и
воспитания наших детей. И
уже только через сто лет
начнется возрождение того,
что мы сейчас теряем.


 Но ведь вы изо дня в
день, из года в год вос

питываете творческую
элиту общества, новую
интеллигенцию, на кото

рую мы все возлагаем
определенные надежды.

� Наши студенты окан�
чивают колледж с успехом,
из 58 выпускников 2013�го
года 44 сдали экзамен на
«отлично», 14 юношей и де�
вушек получили дипломы с
отличием. В течение учеб�
ного года 79 наших воспи�
танников стали победите�

лями международных, все�
российских, региональных
конкурсов. Многие поступа�
ют в лучшие российские
вузы. В этом году, напри�
мер: в Российскую акаде�
мию музыки имени Гнеси�
ных, Саратовскую государ�
ственную консерваторию
имени Л. Собинова, Рос�
товскую государственную
консерваторию имени С.
Рахманинова, Московский

институт музыки имени А.
Шнитке и многие другие. Но
проблема в том, что самые
талантливые и перспектив�
ные не возвращаются в
республику. Они остаются
там, где их талант и труд
оцениваются выше и опла�
чиваются лучше.


 И все
таки сложно
представить времена,
когда музыка перестанет
задевать сердца людей.

� Да, музыка не стареет,
она будет жить до тех пор,
пока существует человече�
ство. Но искусство и куль�
туру нельзя разграничить. А
культура � это все: то, как
мы здороваемся друг с дру�
гом, разговариваем, смот�
рим на собеседника, едим.
Сейчас даже среди наших
студентов есть такие, кто не
считает нужным подняться
навстречу преподавателю,
прилично выглядеть, пра�
вильно сидеть, грамотно
разговаривать. Мы стара�
емся это исправить.

Когда же культура под�
нимется с колен, возродит�
ся то лучшее, что было ут�
рачено и в вопросах этики,
и в восприятии наследия
нашей страны, и в раскры�
тии большего количества
талантов, которыми всегда
была богата наша респуб�
лика. Тогда, возможно, в
корне, не замечая этого, из�
менимся и мы сами. Я и
мои коллеги надеемся, что
этим временам все�таки
суждено настать.


 Добавлю только, что
и журналистское сооб

щество желает этого
всей душой. Спасибо за
интересную беседу. С
праздником вас!

Беседовала
Мадина ХАПАЕВА.

В  ЭТОМ году не стало
Алексея Бутурлина,

бывшего советника проку�
рора Российской Федера�
ции, почетного гражданина
Карачаевска и аулов Ма�
ринского ущелья, чье имя
еще при жизни Алексея
Владимировича было уве�
ковечено на аллее “Знат�
ные люди Карачая”. Скорб�
ная весть о кончине этого
замечательного человека с
высокой гражданской пози�
цией, поборника истори�
ческой правды и справед�
ливости болью отозвалась
в сердцах многих горцев,

знавших Алексея Владими�
ровича. Благодарный кара�
чаевский народ имя это
ставит  рядом с именами
таких личностей, как царс�
кий пристав Николай Григо�
рьевич Петрусевич и Ники�
та Сергеевич Хрущев. Все
они � и Петрусевич, и Хру�
щев, и Бутурлин � в разные
исторические отрезки вре�
мени оказали неоценимую
поддержку и помощь кара�
чаевскому народу. Алексей
Бутурлин имел особые лич�
ные заслуги в реабилита�
ции карачаевского народа.

…Известно, что обвине�
ния карачаевцев в измене
Родине за 14 лет депорта�
ции были тщательно прове�
рены следственными орга�
нами СССР и ни одно из них
не подтвердилось. Однако
вердикт по расследованию
умышленно замалчивался,
чтобы обелить “крестного
отца” депортации, секрета�
ря ЦК КПСС Михаила Сус�
лова, в годы войны руково�
дившего Ставропольским
крайкомом партии. На нео�
днократные ходатайства
перед обкомом и крайко�
мом обнародовать резуль�
таты расследования ответ
был один � проверка не за�
кончена, хотя с момента
депортации карачаевского,
народа прошло 46 лет, �
шел 1989 год… И только у
Алексея Бутурлина, замес�
тителя прокурора РСФСР,
хватило смелости, граж�
данского мужества, ис�

креннего участия к судьбе
карачаевского народа � по
просьбе общественности
он оперативно забрал все
документы у прокурора
Ставропольского края Хо�
мутинникова и озвучил их.

…13 декабря 1989 года
в Черкесске, в Доме печа�
ти, состоялась пресс�кон�
ференция. Перед журнали�
стами областных газет и
радио (местного ТВ не было
в те годы и в помине) выс�
тупил и ответил на все воп�
росы государственный со�
ветник юстиции 2�го клас�
са А. Бутурлин. Он коротко

рассказал о своей деятель�
ности после того, как с по�
ста прокурора Карачаево�
Черкесской автономной
области был переведен в
Прокуратуру РСФСР, о ра�
боте в Узбекистане, где
возглавлял прокуратуру
этой республики, о своем
сотрудничестве со сред�
ствами массовой информа�
ции.

Состоявшийся потом
разговор был связан в ос�
новном с вопросами неза�
конного выселения карача�
евского народа в годы Ве�
ликой Отечественной вой�
ны и проблемами, возника�
ющими в связи с приняти�
ем декларации “О призна�
нии незаконными и пре�
ступными репрессивных
актов против народов, под�
вергшихся насильственно�
му переселению, и обеспе�
чении их прав”. Как сооб�
щил Бутурлин, прокурату�
рой Ставропольского края
закончено дело о причаст�
ности жителей аула Нижняя
Теберда к убийству детей в
местности Кабак Джаша�
ган, эвакуированных из Ар�
мавирского детского дома
в период наступления не�
мецких войск в августе
1942 года, а также о дея�
тельности объединенной
вооруженной банды в Учку�
ланском районе. Как он за�
явил, в ходе следствия
факт убийства детдомовцев
жителями Нижней Теберды
не нашел подтверждения.

Кроме того, дополнительно
проведенной проверкой ус�
тановлено: бандитского
формирования численнос�
тью более 200 человек в
начале августа 1942 года в
Учкуланском районе не су�
ществовало. Действовали
единичные банды числен�
ностью 5�6 человек. В пе�
риод предварительного
расследования и в ходе до�
полнительного прокуратура
края пришла к выводу о
том, что нет фактов, под�
тверждающих пленение в
Учкулане 500 красноармей�
цев и расстрел около 100
из них.

Эффект разорвавшейся
бомбы произвела статья А.
Бутурлина “Нужна полная
справедливость”, опубли�
кованная в том же 1989 году
в газете “Советская Рос�
сия”. Написанная хорошим
литературным языком, эта
статья�эссе имела боль�
шой резонанс. Тот номер
газеты искали все, а статья,

зачитанная до дыр, перехо�
дила из рук в руки. В ней Бу�
турлин отмечал, что в тече�
ние 7 лет работы прокуро�
ром области у него сложи�
лось самое хорошее впечат�
ление о карачаевцах как
людях доброжелательных,
трудолюбивых и открытых:
“Ни разу не приходилось
мне сталкиваться с прояв�
лением каких�то узконацио�
нальных интересов со сто�
роны карачаевцев � работ�
ников прокуратуры при ре�
шении вопросов об ответ�
ственности лиц, преступив�
ших закон. Постоянное не�
приятие у меня вызывал по�
вышенный интерес со сто�
роны некоторых лиц при со�
вершении преступлений ка�
рачаевцами. Явно не в
пользу дела, и тем более
общей обстановки в облас�
ти, было стремление при�
дать националистическую
окраску некоторым преступ�
лениям карачаевцев, когда

потерпевшими от хулиган�
ства либо другого преступ�
ления оказывались предста�
вители другой национально�
сти”.

Далее автор рассуждал о
том, что материалы уголов�
ных дел свидетельствуют о
том, что во время Великой
Отечественной войны банды
орудовали не только на Се�
верном Кавказе, и кому�то
понадобилось делить их по
национальному признаку.
Непростой разговор у Бутур�
лина на эту тему был с неко�
торыми представителями
областного руководства. С
ним вроде согласились, но
на всякий случай всегда
ждали ценные указания на
это из центра.

“Карачаевцы, как и дру�
гие народы, подвергшиеся
террору и единым росчер�
ком сталинского пера на�
правленные в бессрочную
ссылку, должны быть при�
равнены к реабилитирован�
ным, � писал Бутурлин. � К
тем, кто безвинно пострадал
по постановлениям пресло�
вутых “двоек”, “троек” и про�
извола ультриховской судеб�
ной системы. Даже если из�
за весьма плачевного состо�
яния нашей финансовой и
экономической системы все
вопросы нельзя решить не�
замедлительно, законода�
тель должен сказать о пол�
ной политической реабили�
тации и наметить сроки, ког�
да будут произведены все
необходимые материальные
и иные компенсации лю�
дям”…

Отдельно стоит сказать о
большой дружбе, которая
связывала А. Бутурлина с
маринцами. Вот что вспоми�
нает Р. Хаиркизов, председа�
тель совета ветеранов вой�
ны, труда, Вооруженных Сил
и правоохранительных орга�
нов г. Карачаевска:

� В середине 70�х Алек�
сей Владимирович являлся
депутатом областного Сове�
та от Маринского избира�
тельного округа, где я рабо�
тал председателем исполко�
ма сельского совета обоих
аулов. Мы по сей день бла�
годарны ему за то, что смог
“протолкнуть” и реализовать
нашу идею по сооружению
памятника павшим за Роди�
ну маринцам в Великой Оте�
чественной войне.

В те годы таких памятни�
ков не было ни в одном гор�
ном ауле. Никто прямо это�
го не запрещал, но и разре�
шения не давал. Именно в
то время проходили пресло�
вутые третий и четвертый
пленумы обкома партии,
продолжавшие завуалиро�
ванно шельмовать карача�
евский народ. По крайней
мере, подтексты выступле�
ний намекали на политичес�
кую “неблагонадежность”
бывших спецпереселенцев.
“Партия и правительство”,
мягко говоря, не питали
симпатии ко всем, кто “си�
дел” или был депортирован…

Окончание на 4
й стр.

Новости

«Живи, лес!»
5 октября Карачаево�

Черкесия присоединится к
Всероссийской акции
«Живи, лес!», проводимой в
рамках Года охраны окружа�
ющей среды Федеральным
агентством лесного хозяй�
ства (Рослесхоз).

Цель акции � привлечение
внимания общества к пробле�
мам сохранения, восстановле�
ния и приумножения лесных
богатств. А потому на терри�
тории КЧР будут проводиться
различные эколого�просвети�
тельские мероприятия.

Так, по информации Управ�
ления лесами КЧР, на террито�
рии школ сельских поселений
Карачаевского района будет
проведена посадка 250 дере�
вьев, на территории Курджи�
новского сельского поселения
Урупского района будет поса�
жено 30 елей. Работники РГКУ
«Бескесское лесничество» и
РГКУ «Урупское лесничество»
проведут очистку леса от му�
сора...

 Важная схема
Южный филиал ФГУП

«Рослесинфорг» приступил
к выполнению научно�ис�
следовательских и опытно�
конструкторских работ по
проекту «Разработка схемы
размещения, использова�
ния и охраны охотничьих
угодий на территории КЧР».

Работы, включающие поле�
вой и камеральный этапы, вы�
полняются по заказу Управле�
ния КЧР по охране и исполь�
зованию объектов животного
мира и водных биологических
ресурсов. Как сообщила
пресс�секретарь ФГУП «Рос�
лесинфорг» А. Булавка, они
позволят оценить фактичес�
кое и потенциальное значение
охотхозяйственной отрасли
для экономики КЧР, разрабо�
тать мероприятия по органи�
зации рационального исполь�
зования охотничьих ресурсов
и т. д.

Соб. инф.

Листая страницы истории

В Л А С Т Ь
БЕЛЫХ
В Л А С Т Ь
БЕЛЫХ
В Л А С Т Ь
БЕЛЫХ

ПОЧТИ век отделяет нас
от событий Гражданской

войны, по праву считающей�
ся одной из самых трагичес�
ких страниц в многовековой
истории Российского госу�
дарства. С помощью доку�
ментов, хранящихся в рес�
публиканском архиве, мы
постараемсязаглянуть в
прошлое и проследить за
тем, как развивались собы�
тия в нашем горном крае в
тот драматический период,
каковы были действия бе�
лых, когда они временно ока�
зались у власти...

Установившаяся в Ба�
талпашинском отделе в
марте 1918 г. советская
власть имела крайне не�
прочные позиции. Уже с мая
1918 г. начали активную де�
ятельность в районе станиц
Суворовской, Бекешевской,
Воровсколесской повстан�
ческие отряды полковника
А. Шкуро (на снимке). Сто�
рону Шкуро приняли и мно�
гие горцы, которые сделали
свой выбор в пользу белых.
После побега А. Шкуро из
тюрьмы и прибытия в район
Кисловодска его сторонни�
ки – кабардинцы братья
Тамбиевы снабдили его и
его соратников оружием и
доставили в абазинский аул
Кумско�Лоовский.

Впоследствии горцы
продолжали оказывать по�
мощь повстанцам, охраняя
их тылы со стороны отдель�
ского центра, предупреждая
о приближении крупных
красноармейских частей,
помогая скрываться.

21 июня 1918 г. Шкуро
предпринял атаку на Кисло�
водск и занял практически
весь город. В составе его
конницы, наряду с казаками,
были и всадники�горцы.
Абазины, карачаевцы, ады�
ги, балкарцы принимали
участие в боях и со стороны
большевиков. Лишь при по�
мощи подошедших сил под

командованием Я. Балахо�
нова и Армавирского отря�
да красным удалось отбро�
сить части Шкуро от Кисло�
водска, а затем нанести
ему поражение.

Во второй половине
июня восстания охватили
север и запад Баталпашин�
ского отдела. Действовав�

шие в районе Невинномыс�
ской отряды были довольно
быстро разбиты местными
революционными отрядами,
но борьба с повстанцами
станиц Упорной, Отрадной,
Спокойной приняла затяж�
ной характер. После объе�
динения красноармейских
сил двух отделов � Баталпа�
шинского и Лабинского им
все же удалось нанести по�
ражение белоказачьим от�
рядам во главе с полковни�
ком Васильевым. Попытки
белых организовать моби�

лизацию в районе ст. Пре�
градная�Зеленчукская были
сорваны отрядами местных
крестьян.

В этих условиях 2�й Ку�
банский военно�революци�
онный отряд (вместе с горс�
кими отрядами) был преоб�
разован в полк. В сентябре
вместе с бригадой И. Кочу�
бея полк вошел в состав 9�
й Колонны Северо�Кавказс�
кой Красной армии, которую
возглавил Я. Балахонов.

В районе Кисловодска,

несмотря на поражение
Шкуро, в течение июля были
организованы антибольше�
вистские отряды карачаев�
цев во главе с К.Кубаевым и
Д.Узденовым, а также аба�
зинский отряд Джантемиро�
ва. Превосходящие части
«красных горцев» под руко�
водством Т. Алиева совме�
стно с красноармейским
отрядом Кисловодска на�
несли им поражение, но
очаги сопротивления совет�
ской власти среди горцев
только разрастались.

 В августе 1918 г., по
приказу генерала А. Дени�
кина, А. Шкуро с небольшим
отрядом двинулся подни�
мать восстание в Баталпа�
шинском отделе, и уже к
началу сентября его отряд
разросся до 4 полков.

Захватив ст. Беломечет�
скую и несколько ногайских
аулов, он подошел к Батал�
пашинской, где проходил III
съезд Советов отдела. Со�
ветское руководство не
подозревало о подходе про�
тивника и потому не сумело
организовать действенной
обороны.

Окончание на 4
й стр.
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Желаем крепкого здоро�
вья, счастья, удачи и

успехов в деле создания
благополучия и социальной

защиты горожан!
Глава г. Черкесска, депутатский корпус

и аппарат городской Думы, мэрия Черкесска.

Сердечно поздравляем
депутата городской Думы, директора

Карачаево�Черкесского РГУП «Тепловые сети»

БАЛАБАНОВА
Виктора Николаевича

С ЮБИЛЕЕМ!
Желает крепкого здоровья,

счастья Вам и Вашим родным
и близким. Успешной работы

по воспитанию нашей
замечательной молодежи!

Комитет «РСВ» Карачаево�Черкесской Республики.

Российский Союз ветеранов

ПОЗДРАВЛЯЕТ
ВЕТЕРАНОВ

с Международным праздником

День пожилых людей!

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДИЛЕРСКИЙ ЦЕНТР
ОАО «КАМАЗ»

ООО ТПК «ТРАНССНАБ»
ПОЛНОМОЧНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ПО РЕАЛИ�
ЗАЦИИ АВТОМОБИЛЕЙ И ЗАПАСНЫХ ЧАСТЕЙ,

ОКАЗАНИЮ УСЛУГ ПО ТЕХНИЧЕСКОМУ ОБСЛУ�
ЖИВАНИЮ И РЕМОНТУ ПРОДУКЦИИ КАМАЗ.

Предлагает весь модельный ряд
автомобилей КАМАЗ, автобусов НЕФАЗ
и спецтехники на шасси автомобилей

КАМАЗ. А также оригинальные запчасти
на автомобили КАМАЗ.

Гарантийное и послегарантийное
обслуживание.

ТЕЛ.: (8782) 26�84�82 запчасти; 21�56�24, 8�928�
390�03�01 автомобили; 21�18�39, 8�928�925�23�10

обслуживание; 8�928�925�29�30 гарантия.

ПРОДАЮ

Яровой ячмень 56 тонн по
цене 7 руб. за 1 кг.

Обр. по тел.
89094971772.

гор. Усть�Джегута
жилой двухэтажный кир�

пичный дом общей площа�
дью 290 кв. м, с добротным
участком земли площадью
20 соток, недалеко от цент�
ра.

Подведены  все комму�
никации: электричество, газ,
вода, отопление.

Имеется пристройка с
ванной, котельной, туа�
летом, высокие подвалы,
мансарда.

Возможен обмен на го�
рода Кисловодск, Пятигорск,
Черкесск, с. Учкекен.

Цена договорная.
Обр. по тел.:

89283682080.

«Алашара» поможет Вам
заговорить на родном языке!
Как известно, без языка – нет народа. Абазины малочис�

ленный древний народ Кавказа, но в условиях глобализа�
ции современного мира, молодое поколение теряет родной
язык – удивительный, богатый и самобытный.

Команда «Алашара» знает, как решить эту проблему
вместе с вами.

Несколько недель, и вы достигнете блестящего уровня
разговорного языка по основным темам повседневной жиз�
ни!

Приходите, записывайтесь до 1 октября!
Рады видеть вас каждый день в офисе АНО «Алашара»

с 9.00 до 18 часов, кроме воскресенья.
Запись по телефонам 20�81�17 и 8 (928) 0306608.

ТРЕБУЮТСЯ:

асфальтобетонщики, водители со стажем ка�

тегории B, C, D, E, на грузовые, легковые

автомобили, автобус, автослесарь, экономист.
Справки по тел. 22�85�50.

РАЗНОЕ

 Общество с ограниченной ответственностью
«Зерновой терминал Кочубеевский»

ПРИНИМАЕТ
кукурузу и зерно на хранение.

Закупает, чистит, сушит.
Прием и хранение БЕСПЛАТНО.

с. Кочубеевское, ул. Торговая, 22,
тел.: 8 (86550) 2�17�30, 8�918�888�20�30.

Администрация Зеленчукско�
го муниципального района пре�
доставляет в аренду земельные
участки, расположенные по ад�
ресу: КЧР, Зеленчукский район:

� СПК Кардоник, из земель
сельскохозяйственного назна�
чения, территория бывшей фер�
мы площадью 22000 кв. м, ка�
дастровый № 09:06:0030104:59,
для сельскохозяйственного
производства;

� Даусузское сельское по�
селение, из земель населенных
пунктов, южная окраина с. Ниж�
няя Ермоловка площадью 2500
кв. м, с кадастровым №
09:06:0200105:393, для ведения
личного подсобного хозяйства.

Заявления принимаются в
течение месяца со дня опубли�
кования объявления по адресу:
КЧР, ст. Зеленчукская, ул. Ле�
нина, № 81.

Администрация Адыге�Хабль�
ского муниципального района
сообщает о наличии земельно�
го участка для заключения до�
говора купли продажи, мерою
16800 кв. м, с кадастровым
номером 09:01:0030202:739,
для строительства магазина,
расположенного по адресу: КЧР,
Адыге�Хабльский район, приле�
гает с восточной стороны к а.
Апсуа. Категория земель: зем�
ли промышленности, энергети�
ки, транспорта, связи, радиове�
щания, телевидения, информа�
тики, земли для обеспечения
космической деятельности,
земли обороны, безопасности и
земли иного специального на�
значения.

Заявления принимаются в
земельную комиссию на 1�м
этаже администрации в отделе
сельского хозяйства, охраны
окружающей среды и земельных
отношений до 01.11.2013 г.

Администрация Ногайского
муниципального района инфор�

мирует население о предлагае�
мом в аренду сроком на 3 года
земельном участке с кадастро�
вым номером 09:01:0061401:
362, мерою 45 кв. м, для строи�
тельства складских помещений
под магазин, категория земель:
земли населенных пунктов, рас�
положенном по адресу: КЧР,
Ногайский район, земли Эркен�
Халкского СП, прилегающий с
северо�запада к земельному
участку с к. н. 09:01: 0061401:33.

Заявления принимаются в
течение месяца со дня опубли�
кования объявления по адресу:
КЧР, Ногайский район, п. Эркен�
Шахар, ул. Некрасова, 16.

Администрация Ногайского
муниципального района инфор�
мирует население о предлагае�
мом в аренду сроком на 3 года
земельном участке с кадастро�
вым номером 09:01:01:60001:
818, мерою 2250 кв. м, для ин�
дивидуального жилищного стро�
ительства, категория земель:
земли населенных пунктов,
расположенном по адресу: КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк,
по ул. Степная.

Заявления принимаются в
течение месяца со дня опубли�
кования объявления по адресу:
КЧР, Ногайский район, п. Эркен�
Шахар, ул. Некрасова, 16.

Администрация Ногайского
муниципального района инфор�
мирует население о предлагае�
мом в аренду сроком на 3 года
земельном участке с кадастро�
вым номером 09:01:0080002:
279, мерою 64 кв. м, под стро�
ительство магазина, категория
земель: земли населенных пун�
ктов, расположенном по адре�
су: КЧР, Ногайский район, а.
Адиль�Халк, в районе дома №
62 по ул. Джелябиева.

Заявления принимаются в
течение месяца со дня опубли�
кования объявления по адресу:
КЧР, Ногайский район, п. Эркен�
Шахар, ул. Некрасова, 16.

Администрация Прикубанско�
го муниципального района пре�
доставляет в аренду земельный
участок, из земель населенных
пунктов, для строительства ин�
дивидуального жилого дома,
расположенный по адресу: КЧР,
Прикубанскии район, пос. Кав�
казский, ул. Дружбы, 23.

Заявления принимаются в
течение месяца со дня опубли�
кования объявления по адресу:
пос. Кавказский, ул. Ленина, 26,
каб. № 29.

В газете «ДР» от 20.08.2013 г.
в объявлении поданного кадас�
тровым инженером Наймано�
вым А.Т., была допущена ошиб�
ка в отчестве заказчика, следу�
ет считать верным: Заказчиком
кадастровых работ является
Адзинова Фатима Мухадиновна,
далее по тексту.

Утерянную справку о реаби�
литации № 18/6776, выданную
ОР и СФИЦ МВД по КЧР от 29.
07. 2011 г. на имя Узденова Рус�
лана Абдул�Керимовича, счи�
тать недействительной.

Утерянную справку о реабили�
тации № 18/1967, выданную от�
делом реабилитации МВД по
КЧР от 29.12.2004 г. на имя Бо�
гатыревой Шарипат Амурбиевны,
считать недействительной.

Я, Саркитов Борис Рамазанович, продал по доверенности
автомобиль «ВАЗ�21060»  (госномер А 309 ОМ 09).

Если в течение месяца со дня опубликования объявления
новый хозяин не переоформит автомашину на свое имя, она
будет объявлена в розыск и списана в утиль.

Обр. по тел. 20�49�71.

Я, Боташев Руслан Сагитович, продал по доверенности
автомобиль «ВАЗ�2106» (госномер Е 239 ОО 09).

Если в течение месяца со дня опубликования объявления
новый хозяин не переоформит автомашину на свое имя, она
будет объявлена в розыск и списана в утиль.

Обр. по тел. 89286564509.

 Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Ас�
керовичем (КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута,
ул. Богатырева, 70, e�mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.
89283920867), выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельных участков, выделяемых в счет доли в
праве общей собственности, с кадастровыми номерами:
09:02:0000000:6932, расположенных по адресу: КЧР, Прику�
банский район, СПК «Холоднородниковский», поле №34
(пашня), площадью 3,25 га.

Заказчиком кадастровых работ является Тебуев Юсуп
Гыккаевич (КЧР, Прикубанский район, с. Холоднородников�
ское, ул. Мирная, дом 33).

С проектом межевания земельных участков можно оз�
накомиться по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, г.
Усть�Джегута, ул. Богатырева, 70.

Возражения относительно размеров и местоположения
границ земельного участка принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Богатырева, 70.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Министерство строительства
и жилищно�коммунального хозяйства

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантной должности руководителя Карача�
ево�Черкесского республиканского унитарного предпри�
ятия «Теплоэнерго», находящегося по адресу: г. Черкесск,
ул. Красная, 19.

К претендентам предъявляются следующие требования:
� владение государственным языком Российской Феде�

рации;
� высшее профессиональное образование;
Граждане Российской Федерации, изъявившие желание

участвовать в конкурсе, представляют в конкурсную комис�
сию Министерства строительства и жилищно�коммунального
хозяйства Карачаево�Черкесской Республики, расположен�
ную по адресу: г. Черкесск, ул. Первомайская, 34 «а»,
следующие документы:

а) личное заявление;
б) собственноручно заполненную и подписанную анкету

с фотографией 3x4 см;
в) копию паспорта или заменяющего его документа;
г) документы, подтверждающие необходимое професси�

ональное образование (диплом), дополнительное образова�
ние, присвоение ученой степени, ученого звания и их копии;

д) копию трудовой книжки или иные документы, подтвер�
ждающие трудовую (служебную) деятельность гражданина,
заверенную по месту работы;

е) медицинскую справку по форме 086�у.
Несвоевременное предоставление документов, представ�

ление их не в полном объеме или с нарушением правил
оформления без уважительной причины являются основани�
ем для отказа гражданину в их приеме.

Документы для участия в конкурсе принимаются в тече�
ние 30 дней со дня официального опубликования объявления
о проведении конкурса.

Обращаться по адресу: г. Черкесск, ул. Первомайская,
34 «а».

Справки по тел. 26�69�30.

Кадастровым инженером Лень Ларисой Васильевной (КЧР,
г. Черкесск, ул. Вокзальная, д. 48, larisa.len@gmail.com, тел. 8
(87822) 6�16�30), в отношении ЗУ расположенных по адресу:
КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК (колхоз) «Темир�Тюз», вы�
полняются работы по подготовке проекта межевания ЗУ. С к. н.
09:07:0000000:4329, выделяемых в счет земельной доли: Батча�
ева Рамазана Якубовича (1 наследство) � поле № 140 (пастби�
ще), поле № 13 (пашня), поле № 37 (сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Батчаев Рамазан
Якубович (КЧР, Усть�Джегутинский район, с. Важное, ул. Кара�
кетова, д. 111, тел. 8�906�443�25�65).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Чер�
кесск, ул. Вокзальная, д. 48, 01.11.2013 г. в 10.00 часов.

С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу:
КЧР, г. Черкесск, ул. Вокзальная, д. 48.

Возражения относительно размеров и местоположения гра�
ниц ЗУ, выделяемых в счет земельных долей, дополнения, пред�
ложения по доработке проектов межевания ЗУ и требования о
проведении согласования местоположения границ ЗУ на мест�
ности принимаются с 01.10.2013 г. по 01.11.2013 г. по адресу:
КЧР, г. Черкесск, ул. Вокзальная, д. 48.

При проведении согласования местоположения границ при
себе иметь документы, удостоверяющие личность, а также доку�
менты о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Агаевой Динарой Биаслановной (квалифи�
кационный аттестат № 09�10�5, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, тел. 8
(8782) 25�39�44, e�mail: dinara.agaeva.90@mail.ru), выполняются работы
по подготовке проектов межевания земельных участков с кадастровы�
ми номерами: 09:06:0000000:2959; 2958; 2957; 2964; 3027; 3026; 2809;
3163; 2355; 2223; 3684; 2961; 4175; 3710; 3703; 3686, расположенного по
адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», поле № 22 (па�
стбище).

09:06:0000000:11171; 11142; 11286; нет в ГКН; 8391, расположенного
по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Кардоник», поле № 56
(сенокос).

09:06:0000000:7990; 10264; 10306; расположенного по адресу: КЧР,
Зеленчукский район, СПК «Кардоник», поле № 43 (сенокос).

09:06:0000000:11171; 9921; 11235; нет в ГКН; нет в ГКН; 9704; 10649;
8288; 8287; 11142; 11286; 9770; 7923; 9893; 10048; 8391; 9164; 8382;
10622; 9603; 8346; 9604; 11073, расположенного по адресу: КЧР, Зелен�
чукский район, СПК «Кардоник», поле № 15 (пастбище).

09:06:0000000:3207, расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский
район, СПК «Сторожевая», поле № 46 (сенокос).

09:06:0000000:115, расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский
район, СПК «Зеленчук», поле № 58 (сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Лепшоков Сагит Хасано�
вич (г. Черкесск, ул. Горького, 2, кв. 44, тел. 8�928�033�15�14).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться
по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов ме�
жевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6,
ООО «Земля и право».

РЕКЛАМАСПРАВКИ

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Гаражный кооператив «Дружба» ликвиди�
руется. Претензии принимаются в течение
месяца со дня опубликования  объявления.

Обр. по тел. 89094956287.

Окончание.
Начало на 3
й стр.
Но ведь только из двух

аулов � Нижней и Верхней
Мары вышло столько геро�
ев, представленных к выс�
шим наградам Родины! Мой
дядя Качибатыр Хаиркизов,
мой отец Юсуф Хаиркизов,
Хызыр Хачиров, Аскер Бар�
хозов, Халимат Эбзеева и

Окончание.
Начало на 3
й стр.
Сосредоточив свои вой�

ска на левой стороне Куба�
ни в ауле Дударуковском,
Шкуро утром 18 сентября,
проведя артобстрел стани�
цы, перешел в наступле�
ние. После короткого боя
красные отряды, неся боль�
шие потери, отступили на
северо�восток.

Занятие ст. Баталпа�
шинской белыми войсками,
как писал Шкуро, вызвало
ликование среди местного
населения: «Из домов выс�
какивали казаки, бросая в
воздух папахи, крича «ура»
и целуя нам руки…. Стари�
ки пришли ко мне с хлебом�
солью. Отовсюду спешили
освобожденные баталпа�
шинские офицеры, уже пе�
реодетые в черкески и с по�
гонами».

Установив свой конт�
роль над административ�
ным центром Баталпашин�
ского отдела, руководители
белых частей начали актив�
но заниматься формирова�
нием местной администра�
ции. Как вспоминал сам А.
Шкуро, в числе встречав�
ших его казачьих офицеров
«оказался уважаемый вой�
сковой старшина Косякин,
которого я назначил атама�
ном Баталпашинского от�
дела». Именно К. Косякин
(вскоре произведенный в
полковники), занимавший
эту должность до марта
1918 г., должен был занять�
ся административным обу�
стройством отдела. В де�
кабре 1918 г. его сменил
полковник П. Абашкин.

В первый же день при�
хода к власти атаман К.
Косякин предоставил пол�
номочия по установлению
белогвардейской админис�
трации в аулах Зеленчуков
Кучуку Чапарову, а в Кара�
чае Рамазану Куатову.
Главнейшими из них были
военно�мобилизационные
(создание отрядов для по�
полнения белой армии), а
также административные
(организация органов вла�
сти).

Решением Кубанского
краевого правительства
Баталпашинский отдел был
разделен на 5 участков, при

В Карачае
он чувствовал себя
как дома…
многие другие. И однажды
ночью, что называется кро�
вью сердца, я написал
письмо в обком партии о
необходимости построить
памятник маринцам, отдав�
шим жизнь за Родину. Че�
рез несколько дней в Мару
приехали Алексей Бутурлин
и представители облиспол�
кома, областного военко�
мата. Власть предержащие
поинтересовались: “А где
же ты найдешь достовер�
ные списки погибших?”.
Наконец, они приняли ре�
шение � списки составлять

по похоронкам на погиб�
ших. Разумеется, это было
нереально, потому что,
обойдя поквартально оба
аула, мы с активом нашли
у людей всего… три похо�
ронки. Когда народ 2 нояб�
ря выселяли из родных
аулов, отправляли в неиз�
вестность, были изъяты и
утеряны многие документы.

А еще были те, кто работал
на “прирезках” близ Таллы�
ка, далеко от родных аулов,
и их гнали к “студебекке�
рам” буквально в чем они
были, на долгое время раз�
лучив с семьями. И потом,
похоронки ведь продолжа�
ли приходить в уже опус�
тевшие аулы…

Словом, препон было
немало, чтобы, как говорит�
ся, в зародыше погубить
благое дело. И тут на за�
щиту встал Алексей Бутур�
лин, наш депутат. Безуслов�
но, Алексей Владимирович

был одним из первых пра�
возащитников моего наро�
да, кто поставил заслон
клевете. Он взял на себя
всю ответственность, и ме�
мориал в Маре, где начер�
тано 240 имен, стоит по сей
день. Он построен на на�
родные средства, и к этому
строительству подключи�
лись выходцы из Мары: жи�
тели Чапаевского, Приста�
ни, Холодного Родника и
других населенных пунктов.

…Я никогда не забуду
тот день в ноябре 2005

года, когда в Карачаевске
открывали на аллее «Знат�
ные люди Карачая» доску А.
Бутурлину. Это было поис�
тине всенародное торже�
ство. Аксакалы с глубоким
уважением подходили по�
жать Алексею Владимиро�
вичу руку, а женщины�го�
рянки плакали, обнимая,
как родного человека…

Прокурор… Эту высо�
кую должность принято на�
зывать “оком государе�
вым”. Своим прокурорским
оком Алексей Бутурлин су�
мел до мельчайших подроб�
ностей рассмотреть нелег�
кую судьбу маленького гор�
ского народа, оклеветанно�
го, преданного анафеме
кучкой кровавых диктато�

ров сталинской клики, и
встал во весь рост, чтобы
сказать правду о карачаев�
цах на весь Советский
Союз!

В Карачае он чувство�
вал себя как дома и всегда
своим правдолюбием, обо�
стренным чувством спра�
ведливости наглядно убеж�
дал: какие бы трудные и
жестокие перемены ни про�
исходили, они рано или по�
здно кончаются, туман лу�
кавых слов рассеивается,
остаются лишь вечные цен�
ности: правда, дружба, лю�
бовь к Родине.

Среди друзей на митин�
ге по поводу увековечения
его имени в центре Кара�
чая ближе к Бутурлину
были заслуженный учитель
России Солтан Адеевич
Биджиев и известный адво�
кат Борис Османович Теке�
ев. Их объединило и скре�
пило их дружбу общее дело
и торжество справедливо�
сти.

Я уверена, Алексей Вла�
димирович обязательно от�
кликнулся бы и встречей, и
яркой публикацией в СМИ
на скорбную дату � 70�ле�
тие депортации карачаевс�
кого народа. Но, увы…

Память о нем всегда
будет жить в горах Карачая
и в сердце благодарного
народа.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

В Л А С Т Ь
БЕЛЫХ
В Л А С Т Ь
БЕЛЫХ
В Л А С Т Ь
БЕЛЫХ

этом горское население
Зеленчуков было объедине�
но в 4�м участке, а Карачай
стал 5�м участком.

Непосредственными ку�
раторами горских участков
в администрации отдела
были помощники атамана
по Карачаю и Черкесии.
Известно, что помощником
по Карачаю был назначен
штабс�капитан Басханук
Крым�Шамхалов, а через
некоторое время Хамзат
Боташев.

После того как первона�
чальные мероприятия по
установлению белогвар�
дейской администрации

были проведены, 27 сен�
тября 1918 г. были произ�
ведены назначения началь�
ников горских участков.
Надеясь заручиться под�
держкой местного населе�
ния, белые решили избрать
их из среды самих горцев,
уже занимавших эти долж�
ности осенью 1917� весной
1918 гг. Начальником 4�го
участка (приставом Черке�
сии) был назначен предста�
витель абазинского народа
есаул Амфоко Аджиев, на�
чальником 5�го участка
(приставом Карачая) стал

губернский секретарь Абу�
бекир Батчаев.

Управление участком
представляло собой адми�
нистративно�полицейскую
систему государственной
стражи, при которой на�
чальник участка являлся
одновременно полицейс�
ким приставом. Как отме�
чалось в постановлении
краевого правительства,
участковые начальники не�
обходимы «для наблюдения
за охранением обществен�
ной безопасности, порядка
и общественного благоус�
тройства».

В непосредственном

подчинении участковых на�
чальников находились стар�
шины селений и аулов. Как
свидетельствуют докумен�
ты, период деникинского
правления характеризовал�
ся кадровой чехардой в гор�
ских селениях. Связано это
было с тем, что непомерные
требования мобилизации
горцев и выполнения пла�
нов реквизиций вызывали
стойкое сопротивление на�
селения. Ответственность
за это руководство отдела
возлагало на начальника
участка, а тот, в свою оче�
редь, на глав селений.

После установления бе�
лой администрации были
проведены выборы в Ку�

банскую Краевую Раду, в
которых приняли участие
мужчины, достигшие 25 лет,
при этом 1 депутат изби�
рался от 5 тысяч человек.

Карачай в Раде предста�
вили: пристав губернский
секретарь Абубекир Батча�
ев, Рамазан Куатов, Хасан�
бий и Ислам Хубиевы, Тох�
тар и Хызыр Биджиевы, пра�
порщик Гилястан�Хаджи
Крым�Шамхалов, Абдул�Ке�
рим Хасанов и Хызыр Бай�
рамуков, Али�Солтан Герю�
гов, Паго Байкулов и Шахым
Алиев. От Черкесии в со�
став Рады вошли: пристав
есаул Амфоко Аджиев, Ку�
чук Чапаров, Асхат Дзыба,
Мурзабек Туганов, Султан
Шахым�Гирей, Ибрагим Бо�
ташев. Из состава Краевой
Рады были избраны члены
Законодательной Рады, ра�
ботавшие на постоянной
основе. Из горцев в нее
вошло 4 человека, в том
числе от Карачая � Хасан�
бий Хубиев, Тохтар Биджи�
ев, от зеленчукских горцев
� Султан Шахым�Гирей.

Органами самоуправле�
ния в Карачае и Черкесии
при белых являлись Съез�
ды уполномоченных, кото�
рые составлялись из пред�
ставителей селений участ�
ка. В ведении съезда были:
заведование имуществом,
составление смет расхо�
дов и доходов на год, рас�
смотрение проблем раз�
личных отраслей хозяй�
ства, народного образова�
ния и т.п.

Около полутора лет (сен�
тябрь 1918 � март 1920 гг.)
власть на территории Кара�
чая и Черкесии принадлежа�
ла белым. Поначалу боль�
шинство населения поддер�
живало их, надеясь на уп�
рочение государственной
власти и прекращение анар�
хии и беспорядков, после�
довавших после революции
1917 г. Однако постоянные
мобилизации и реквизиции
продовольствия, пренебре�
жение к национальным обы�
чаям горцев и репрессии
привели к тому, что уже ко
второй половине 1919 г. бе�
логвардейцы полностью ли�
шились доверия местного
населения.

Ш. БАТЧАЕВ,
начальник отдела ис�

пользования и публика�
ции документов госархи�
ва КЧР.

Следующий номер газеты «День республики»
выйдет в субботу 5 октября.

Коллектив редакции газеты “День республики” выражает
искренние соболезнования сотруднику газеты Дзыба Ирине по
поводу безвременной кончины сына

Родиона.
Скорбим вместе с вами.

«Волчья сотня»
полковника Шкуро.


